
Como una “preformalización”
se interpretó, por parte de intervi-
nientes, la audiencia de cautela de
garantías que el 23 de octubre de-
terminó la ampliación del secreto
de la indagatoria y la incautación
de un tercer teléfono del exsubse-
cretario del Interior Manuel Mon-
salve, en el caso de la denuncia en
su contra por el delito de violación
y abuso sexual.

En esa instancia, la fiscalía reve-
ló algunos de los hechos por los
cuales indagan a la exautoridad de
gobierno, a la espera de realizar
más diligencias antes de definir la
imputación de cargos. 

Personas presentes en esa au-
diencia comentaron que, conside-
rando los hechos recabados y re-
velados, se podía sustentar en esa
instancia una formalización, la
que finalmente quedó pendiente.
Quienes conocen las pesquisas
concuerdan que se pudo realizar,
pero que se buscaban más antece-
dentes para sustentar una solici-
tud de medida cautelar de alta in-
tensidad. 

Pese a ello, por estos días esa de-
cisión ya toma forma en la Fiscalía
Metropolitana Centro Norte, don-
de ahora alistan la solicitud de for-
malización de Monsalve. Cerca-
nos a la indagatoria comentan que
esta acción se realizaría antes de fi-
nes de noviembre. 

Primeras convicciones
“ubican” a imputado en
los hechos

La recolección de evidencias del
equipo que dirige el fiscal regional
metropolitano Centro Norte, Xa-
vier Armendáriz, y el jefe de San-
tiago, Francisco Jacir, ya permitió
arribar a las primeras conviccio-
nes en el caso, pero solo en la arista
principal, es decir, de delitos se-
xuales. Sigue pendiente la deci-
sión de imputar cargos por delitos
funcionarios y Ley de Inteligencia. 

El relato de la víctima, una ase-
sora del Ministerio del Interior de
32 años, encontró concordancia
con las evidencias levantadas en la
indagatoria. Por ejemplo, la ver-
sión de una cena el 22 de septiem-
bre en el restorán Ají Seco, previo
a la noche que pasó después en el
hotel Panamericano con Monsal-
ve, tiene sustento en los videos
que recuperó la fiscalía y la PDI en

esos inmuebles y también con los
levantados en el municipio de
Santiago, aseguran en la causa.

También se pudo hallar, agre-
gan, pruebas en el hotel Paname-
ricano y vestimentas de la víctima,
para “ubicar” al imputado en los
hechos. No dieron detalles al res-
pecto.

Las evidencias ya han encontra-
do sustento en resoluciones del 7°
Juzgado de Garantía de Santiago,
que ha autorizado distintas medi-
das intrusivas. 

“Que este juez de turno, luego
de escuchada la solicitud del se-
ñor fiscal y teniendo presente que
se trata de la denuncia de un cri-

men de violación, que existen an-
tecedentes que ubican al imputa-
do en el sitio del eventual crimen,
tales como declaraciones, video-
grabaciones, pantallazos de apli-
caciones, etcétera. Y que atendida
la naturaleza del delito eventual-
mente perpetrado, y la fecha de
comisión, resulta imperioso ac-
tuar con celeridad y eficacia para
evitar la pérdida de eventuales
medios probatorios que puedan
recabarse tanto del imputado co-
mo del sitio del suceso. Por tanto,
se accedió a la solicitud del Minis-
terio Público y se ordenó la incau-
tación de todo tipo de equipo de
comunicaciones electrónicas que

el imputado pueda tener consi-
go”, dice uno de los fallos.

Testimonios son claves

En la fiscalía y en la PDI dan es-
pecial relevancia a los testimonios
de las víctimas y testigos en caso
de delitos de connotación sexual.
De hallar concordancia de relatos,
explican, se da veracidad a los he-
chos, incluso por sobre pruebas
científicas. En ese marco, asegu-
ran que la revisión de la declara-
ción de la víctima, que hasta ahora
se mantiene en una única versión,
es de suma importancia para los
investigadores, sobre todo porque
en el caso de Monsalve había una
relación laboral asimétrica, con
mayor poder del imputado sobre
la víctima.

Este hecho fue subrayado en la
pasada audiencia de cautela de ga-
rantías por la abogada querellante
y experta en delitos sexuales, Ma-
ría Elena Santibáñez. 

“En este caso, probablemente
como en ningún otro, conside-
rando las características del im-
putado, el poder que ejercía en
nuestro país y que sigue ejercien-
do y además las características de
la víctima que represento, que co-
rresponde a una persona que era
subalterna del imputado y ade-
más una persona que está en una
situación de bastante vulnerabili-
dad en este momento, quisiera se-
ñalar que resulta más o menos
manifiesto las posibilidades que
el imputado pueda obstaculizar
la investigación”, dijo en esa
oportunidad.

En otro fallo del 7° Juzgado
también se recoge y da gran im-
portancia al relato de la víctima.

“Que despierta el 23 de septiem-
bre en la habitación asignada al
imputado (…), que a su lado se en-
contraba el imputado, sintiéndose
paralizada ante lo que ocurría. Se-
ñala que el subsecretario estaba
despierto, que le manifestó que se
sentía mal”, dice parte del relato
que recoge el tribunal. 

Luego describe un segundo in-
tento de intimar con ella, “pero
ella se quedó inmóvil, sin reac-
ción”. Y refieren que el exsubse-
cretario le habría dicho que sentía
que la estaba “forzando”. 

Las definiciones de
Armendáriz y Jacir

Las luces de las conclusiones de
la fiscalía ya se entregaron en la
audiencia pasada. 

“Lo que se investiga acá es un
delito de violación, eso es lo que se
investiga contra una víctima ma-
yor de edad que tenía una relación
de subordinada y de dependencia
con el imputado y que se desarro-
lló los días 22 y 23 de septiembre,
en el hotel Panamericano, ese es el
hecho que se investiga”, dijo Ar-
mendáriz hace dos semanas. 

Indicó además que hacía pre-
sente “que también podríamos es-
tar investigando al imputado por
algún tipo de conducta ilícita, rela-
cionada con estas actividades que
llevaron (a cabo) detectives de la
PDI” antes de que se interpusiera
la denuncia de la víctima contra
Monsalve.

“Inocencia” en centro de
la defensa

Monsalve en distintas oportu-
nidades se ha defendido descar-

tando las acusaciones de la asesora
de Interior, aunque sin entregar
detalles. 

Misma posición que mantienen
los abogados de la exautoridad,
María Inés Horvitz y Cristian
Arias. 

Desde el círculo cercano de
Monsalve se indica que el exsub-
secretario no ha sido citado a de-
clarar por ahora ante la fiscalía.
Tampoco, aseguran, han tenido
acceso a todos los antecedentes de
la carpeta debido a que la investi-
gación se encuentra reservada
hasta el 24 de noviembre. En ese
marco, también requirieron dili-
gencias. 

Según se ha conocido, Monsal-
ve justificaría los hechos del 22 y
23 de septiembre, indicando que
se pudo agregar algo a las bebi-
das alcohólicas que consumió
junto a la víctima, impulsando
así una serie de medidas y dili-
gencias con personal de Inteli-
gencia de la PDI.

A 15 días del vencimiento del secreto de la indagatoria, se concretaría antes de fin de mes 

Fiscalía alista formalización de Monsalve: se
centraría en denuncia de delitos sexuales y
dejaría en suspenso arista de inteligencia 

Cercanos al exsubsecretario confirman que él aún no ha sido citado a declarar y que
solo revelarán sus argumentos, de inocencia, ante un tribunal. 

LORENA CRUZAT Y CINTHYA CARVAJAL

Monsalve es indagado desde el 14 de octubre, cuando la víctima lo denunció.
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‘‘Lo que se
investiga acá es un
delito de violación, eso
es lo que se investiga
contra una víctima
mayor de edad que tenía
una relación de
subordinada y de
dependencia con el
imputado y que se
desarrolló los días 22 y 23
de septiembre”. 
................................................................

XAVIER ARMENDÁRIZ
FISCAL REGIONAL METROPOLITANO CENTRO
NORTE (EN AUDIENCIA PASADA)
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La semana pasada partió con
mucho ruido sobre lo que pare-
cía un más que probable cambio
de gabinete del Presidente Ga-
briel Boric. Pero ya el martes el
propio mandatario se encargó
de establecer que quería “a todos
mis ministros trabajando de lle-
no en los compromisos para
cumplirle a nuestra gente”, des-
cartando de plano la idea de un
ajuste ministerial. 

Dentro de los efectos de esta
decisión del mandatario están
que los ministros con intencio-
nes de competir por un cupo al
Congreso no podrán hacerlo
—ya que solo hay plazo hasta el
viernes de esta semana para re-
nunciar a sus cargos—, como
también que el Presidente per-
dió la oportunidad de realizar
un cambio de gabinete “de bajo
costo” para él políticamente, ya
que lo más regular es que estos
cambios ocurran tras las elec-
ciones.

Pero a esos efectos se suma
una tercera consecuencia, me-
nos evidente, que tiene que ver
con que de esta forma el gabine-
te actual se transformó en el que
mayor tiempo lleva trabajando
sin cambios, y para encontrar un
caso similar hay que retroceder
hasta el gobierno de Eduardo
Frei Ruiz-Tagle para dar con un
gabinete que haya durado más
tiempo. En esa oportunidad,
Frei estuvo sin cambiar a sus mi-
nistros por 687 días, entre 1994 y
1996 (ver infografía).

Asimismo, y si bien aún que-
dan quince meses de este gobier-
no, hasta el momento se anota
con menos ministros (43) que
todos los gobiernos anteriores,
salvo el de Patricio Aylwin,
quien solo tuvo 27 secretarios de
Estado. 

Así lo detalla un estudio la U.
San Sebastián, que evaluó los
gabinetes de los ministros des-
de el propio Aylwin, a inicios
de los años noventa, hasta la ac-
tualidad.

Kenneth Bunker, académico
de la Facultad de Economía y
Gobierno de dicha casa de estu-
dios, explica que evaluar la esta-
bilidad de los gabinetes, por me-
dio de los cambios y la ausencia
de cambios, permite no solo me-
dir el nivel de conflicto al inte-

rior de una administración, sino
que también su capacidad de go-
bernabilidad.

Bunker plantea que “es inte-
resante analizar la estabilidad
de los gabinetes. Boric hasta
ahora tiene uno de los períodos
más largos sin cambios, de 428

días (…) El no cambio es bien in-
teresante, porque yo creo que
los cambios de gabinete deben
ser flexibles para responder al
momento. Hay gobiernos en
que los cambios han sido más, y
con más ministros, y eso no ne-
cesariamente significa que esté

mal”, afirma, para luego agre-
gar que “la tarea es entender
qué se necesita para conseguir
los resultados (que el gobierno
espera). Si el Presidente cree
que las cosas se están haciendo
bien de cara al objetivo, no se
necesitan cambios. Pero si no

funcionan las cosas en materia
de seguridad, en el plano legis-
lativo, habría que ver” cuál es el
escenario que La Moneda está
leyendo para decidir no hacer
un cambio.

Según el autor del estudio,
aunque no se puede evaluar a
un gobierno por la cantidad de
ministros que tenga, la estabili-
dad que aparenta un gabinete
prolongado en el tiempo no ne-
cesariamente es una señal posi-
tiva. A su juicio, puede ser señal
de inacción política. Además,
asegura que el Gobierno desa-
provecha una oportunidad casi
irrepetible: “Había un quiebre
natural, que tiene que ver con
las elecciones municipales, y
con que el 15 de noviembre tie-
nen que salir los ministros y
subsecretarios que quieren
competir por un cupo en el
Congreso. Con eso, el Gobierno
tenía una razón para no tener
que admitir que el equipo tiene
problemas, lo que no va a pasar
en un par de meses más, cuando
va a tener que asumir todos los
costos”.

A juicio del analista, luego de
haber cerrado esta ventana de
oportunidad, el Presidente “ten-
drá que reconocer que es un pro-
blema de equipo”. Y añade que
la alta fragmentación es otro de
los elementos a considerar,
puesto que Boric es el mandata-
rio que ha gobernado con la
alianza de partidos más frag-
mentada desde el retorno a la de-
mocracia. 

Primer noviembre

Otro dato sobre la particulari-
dad de la decisión de mantener
el gabinete de ministros la apor-
tó el exdiputado y analista Pepe
Auth, quien a través de su cuen-
ta en X compartió un curioso re-
gistro: “Primera vez que no te-
nemos cambio de gabinete en
noviembre desde que la ley exi-
ge a ministros renunciar un año
antes para competir en las parla-
mentarias. ¿Será por falta de per-
sonal de reemplazo? ¿Pérdida de
atractivo del Congreso? ¿Pocas
expectativas de triunfo? ¿Todas
las anteriores?”, se cuestiona. 

Análisis de la semana en que el Presidente descartó un cambio de colaboradores: 

Boric completa período más largo con el mismo
gabinete desde gobierno de Frei Ruiz-Tagle

R. OLIVARES 

Estudio muestra que Boric —a falta de 15 meses de gobierno— ha ocupado el menor número de ministros
desde la administración de Patricio Aylwin. 

‘‘Había un quiebre natural, que tiene que ver
con las elecciones municipales, y con que el 15 de
noviembre tienen que salir (…). Con eso, el Gobierno
tenía una razón para no tener que admitir que el
equipo tiene problemas, lo que no va a pasar en un
par de meses más, cuando va a tener que asumir
todos los costos”.

‘‘La tarea es entender qué se necesita para
conseguir los resultados (que el Gobierno
espera). Si el Presidente cree que las cosas se están
haciendo bien de cara al objetivo, no se necesitan
cambios. Pero si no funcionan las cosas en
materia de seguridad, en el plano legislativo,
habría que ver”. 

..................................................................................................................................................................................................................................................................................

KENNETH BUNKER
ACADÉMICO FACULTAD DE ECONOMÍA Y GOBIERNO USS. 

POLÍTICA

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

11/11/2024
  $7.906.546
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      38,44%

Sección:
Frecuencia:

NACIONAL
0

Pág: 4


